

César Germaná Caveró

Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú

<https://orcid.org/0000-0003-0289-6894>

cgermanac@unmsm.edu.pe

En el número 12 de *ESPIRAL Revista de geografías y ciencias sociales* en los diversos artículos y ensayos que publicamos se problematizan algunos aspectos claves para comprender ámbitos fundamentales de la realidad social de América Latina. Estos estudios se ha realizado desde diversas perspectivas pero todos comparten una visión transdisciplinaria y descolonizada del pensamiento social.

En la sección ARTÍCULOS, se destaca el texto *Gestión de conflictos en torno al territorio: experiencias propias del pueblo Embera Chamí en el Quindío* de Fabián Mauricio Rosas Rosas de la Universidad de los Andes, Colombia, que tiene como enfoque el diálogo intercultural como la forma más fructífera de resolver los conflictos territoriales por ser parte de la tradiciones milenarias de los pueblos originarios. A continuación se encuentra el trabajo de Daniel Flores Flores de la Universidad de Guadalajara, *Geopolítica y geoconomía en América Latina y el Caribe: desigualdad y conflictos internacionales en clave latinoamericana* que tiene por objeto “analizar la desigualdad y los conflictos internacionales en América Latina y el Caribe desde una perspectiva crítica latinoamericana y caribeña, utilizando el enfoque de la geopolítica de la seguridad y la geoconomía de la dependencia”. El siguiente artículo es el de los científicos sociales: Juana María González Moreno, de la Universidad de Cádiz, España; Jiuliana Soledad More Ayala, de la Universidad Privada del Norte; Edmundo Rubén Vergara Moreno, Universidad Nacional de Trujillo y Rafael Marcel Asmat Uceda, Universidad Nacional de Trujillo, titulado *Medir la pobreza multidimensional desde el enfoque de derechos y la teoría de conjuntos difusos. Un caso piloto en Santiago de Chuco, Perú*. En el estudio se cuestiona el método de la “línea de pobreza” para medir la pobreza pues esta es considerada como un fenómeno multidimensional; además estiman que la pobreza constituye una evidente violación de los derechos humanos cuyas dimensiones e indicadores son cuantificados utilizando la teoría de los conjuntos difusos. El cuarto artículo que publicamos pertenece a Andrés Felipe Rojas Arias de la Universidad Manuela Beltrán y a Manuel Leonardo Prada Rodríguez de la Universidad Industrial de Santander, Colombia, *Análisis de los efectos de la conservación ambiental y la explotación petrolera en la vida campesina del Páramo de Tota*. El texto constituye un justificado cuestionamiento a las políticas eurocéntricas de extracción petrolera como de protección ambiental y una revaloración de los saberes de los pueblos originarios para la protección del ecosistema del páramo.

En la sección ENSAYOS publicamos tres trabajos. En primer lugar, el texto de Laís Cristina Neiva de Sousa de la Universidad Católica de San Antonio de Murcia, España, *¿La educación salvará a la humanidad? Desafíos y respuestas a través de la educación para la ciudadanía global* donde se explora un problema fundamental: el papel que juega la educación en un mundo que se está transformando profundamente. El segundo ensayo pertenece a Alan Suah Islas Ruiz de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, México, *Estudiar los cambios y continuidades en los territorios. Una propuesta a partir del análisis de los paisajes*, un estudio imaginativo sobre cómo “las ciencias sociales

actuales hacen uso del concepto paisaje como categoría analítica en la investigación territorial”, destacando el carácter transdisciplinario de esta perspectiva. El tercer texto es el de *Eda Aguilar Samanamud* de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, *¿Quién soy? ¿Por qué soy así? Percepciones sobre la identidad dinámica de adolescentes con vínculo familiar adoptivo*, que explora un problema poco estudiado pero de fundamental importancia para comprender a los hijos e hijas adoptivos: la percepción “sobre sí mismos y sobre sus relaciones y vinculaciones significativas en sus vidas”.

En la Sección de RESEÑAS, publicamos la reseña de Gislene Quaresma Oliva de la Universidade Estadual de Montes Claros de Brasil, *Agroecología: diálogos para la construcción de soberanía alimentaria y territorial*.

Finalmente, en la sección NOTAS Y COMENTARIOS CIENTÍFICOS, publicamos el informe de Ariana Torres Meneses de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, sobre el *X Encuentro Latinoamericano de Estudiantes de Geografía (ELEG), Costa Rica 2023*.

Queremos agradecer a los investigadores y a las investigadoras por sus valiosos estudios que hacen posible la publicación del número 12 de nuestra revista. Nuestro especial agradecimiento por trabajo realizado por el editor de la revista Magister Juan Manuel Delgado y a su equipo de apoyo. Reiteramos nuestro reconocimiento al Vicerrectorado de Investigación y Posgrado a través de la Dirección de Biblioteca y Publicaciones de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos por su invaluable apoyo que hace posible la publicación de este número de *ESPIRAL Revista de geografías y ciencias sociales*.